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COMUNE DI RAVENNA 

CONSIGLIO TERRITORIALE  

Area n. 6 - “Piangipane” 

 

VERBALE SEDUTA DEL CONSIGLIO TERRITORIALE “Piangipane” 
RIUNITOSI IL 31 08 2020 alle ore 20:30, 

presso la sede dell'ufficio decentrato di Piangipane in Piazza XXII giugno 1944 n. 6  
Approvato il 30 novembre 2020 

 
dall'appello nominale risultano presenti: 

Lista 
Consiglieri Presente Assente 

Cognome  Nome  Entra ore Esce ore  

INSIEME PER 

CAMBIARE 
Dapporto Nicola    AG 

CAMBIERÀ Nasolini Andrea    AG 

CAMBIERÀ Masotti Silvia    AG 

CAMBIERÀ Grandi  Umberto    AG 

LA PIGNA Sagarriga Visconti Caroline    A 

RAVENNA IN 

COMUNE 
Ballardini Daniele P    

LEGA NORD Basileo Alessandro P    

LEGA NORD Chirico Giovanni    A 

SINISTRA PER 

RAVENNA 
Bentivogli Valerio    AG 

PD Canducci Edgardo P    

PD Venturi Elide P    

PD Paci Agnese    AG 

PD Pagnani Claudio P    

PD Folli Alessandra P    

PD Andreini Nicola    AG 

PD Ricci Giuseppe P    

PRI Casadio Lauro P    

GRUPPO MISTO Papariello Francesco    A 

LPR Odorico Dino P    

LPR Carnicella Nicola    AG 
 

Presiede il Presidente Edgardo Canducci.  
Verbalizzante Edgardo Canducci.  
Essendo presenti n. 9 Consiglieri su n. 20 assegnati, il Presidente Edgardo Canducci dichiara 
valida la seduta. 
La seduta ha inizio alle ore 20:40.  
Il Presidente Edgardo Canducci dà lettura dell’O.d.G.: 

1. Comunicazioni del Presidente; 
2. Elenco priorità 2020; 
3. Richiesta parere relativa ad interventi di installazione di impianti di pubblica 

illuminazione finalizzati alla messa in sicurezza di punti critici individuati dalle aree 
territoriali; 

3. Varie ed eventuali. 
 

Si passa all’esame dei vari punti: 
1. Comunicazioni del Presidente 

 
Il Presidente informa i Consiglieri che venerdì 07 agosto 2020 si sono concluse le attività del 
CREE di Santerno con una breve cerimonia alla quale hanno partecipato il Sindaco della nostra 
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città Michele De Pascale e l’Assessore regionale Andrea Corsini, con delega al turismo e al 
commercio. Come tutti gli anni si è trattato di una manifestazione sobria ma efficace che ha 
permesso di valutare l’ottimo lavoro effettuato dai tanti volontari per soddisfare la forte domanda di 
partecipazione al CREE. Tutto questo è particolarmente apprezzabile in un periodo come quello 
vissuto dovuto alla pandemia COVID-19. 
 

2. Elenco priorità 2020. 
 
Il Presidente, preso atto di quanto stabilito dal Consiglio Territoriale nella seduta del 16 luglio u.s., 
da lettura dell’elenco priorità del Consiglio Territoriale dell’area 6 - Piangipane, riferendo lo stato 
dell’arte per ognuno dei 9 capitoli previsti: Ambiente, parchi e giardini; Edifici pubblici; 
Fognature; Illuminazione pubblica; Marciapiedi; Parcheggi; Piste ciclabili; Segnaletica e 
viabilità; Strade. 
Per il Capitolo Ambiente, parchi e giardini si conferma la richiesta dell’anno precedente per le 
aree verdi di Piangipane, Santerno, Camerlona e San Michele e si aggiunge il trasferimento dello 
spazio giochi dall'area verde Gian Maria Volonté al parchetto di via Don Pietro Pellicciari, a 
Camerlona, con parziale rinnovo arredi perché ammalorati, per i continui atti vandalici e disturbo 
della quiete pubblica; il Consiglio ritiene il suddetto intervento urgente). Per il capitolo Edifici 
pubblici, in considerazione della forte e necessaria richiesta si prevedono sei inserimenti anziché 
cinque. Aggiungendo alle priorità del 2019 - costruzione Centro Polivalente a Camerlona, 
monitoraggio dell’area esterna della vecchia scuola d’Infanzia a San Michele, recupero ex macello 
a Piangipane, sistemazione ex scuola a Camerlona - la richiesta di climatizzazione del piano terra 
della sede degli uffici del decentramento. Questa richiesta è necessaria perché i locali sono 
frequentati quotidianamente dagli operatori e dall'utenza in condizioni al limite del sopportabile e 
l’installazione di telecamere (almeno 2) di videosorveglianza: una sul lato frontale e l'altra in 
corrispondenza del corridoio di accesso alla palestra presso l'ufficio decentrato, per prevenire i 
continui atti vandalici e i numerosi tentativi di scasso della porta e del manicotto antincendio. Per il 
capitolo Fognature si confermano le richieste del 2019, vale a dire: tombinamento fossato in via 
Carraia Bezzi a Santerno; fognatura in via Piangipane tra Via Galassa e Monaldina lato Sud; 
risistemazione fognatura esistente nelle vie Casona, Mantegna e Tiepolo a San Michele, poiché i 
cittadini lamentano in continuazione allagamenti degli scantinati; sistemazione bocche di lupo in 
piazza XXII giugno 1944 a Piangipane, per continui allagamenti durante i temporali; sistemazione 
scolo acque e costruzione marciapiedi in via Braccesca tra nucleo abitato dopo ponte autostrada e 
via San Vitale a San Michele. Per il capitolo Illuminazione pubblica si richiedono: nuovi punti luce 
nel parcheggio della zona sportiva a Piangipane, necessari per continui furti sulle auto anche 
durante le attività sportive; nuovo impianto su incrocio via Piangipane e via Monaldina; 
completamento in via Faentina verso Godo fino al Bosco Malagola a San Michele; nuovi impianti in 
via dei Maceri per strada stretta e curva pericolosa e su incrocio via Cantalupo e via delle Acquea 
a Santerno e prolungamento illuminazione pubblica su via Santerno fino a via delle Acque. Per il 
capitolo Marciapiedi sono prioritari: il rifacimento marciapiede in via Gentile da Fabriano lato 
ferrovia a San Michele e in via Carraia Bezzi a Santerno; uno nuovo in via Maccalone da via delle 
Acque fino alla zona edificata lato nord e in via Piangipane da via Canala a via Tagliata; il 
rifacimento marciapiedi via Don Silvio Danesi e via Teatro Sociale oltre che in via Luigi Fuschini a 
Santerno. Per il capitolo Parcheggi si mantengono le stesse priorità espresse l’anno precedete 
(completamento ristrutturazione piazza XXII Giugno con sistemazione degli scarichi per 
allagamento in caso di pioggia a Piangipane; realizzazione parcheggi su via Piangipane in zona 
Teatro Socjale, ex ANPI e incrocio via Canala; realizzazione di un piccolo parcheggio in via 
Faentina sul lato sinistro direzione Ravenna, di fronte al Circolo ARCI a San Michele, per favorire 
la viabilità in quel tratto della Faentina e ridurre la pericolosità). Si ribadisce con forza che i 
parcheggi in via Piangipane sono indispensabili perché non è possibile parcheggiare da entrambi i 
lati e soprattutto perché le soste rendono difficoltosa la viabilità e pericolosissima l'immissione in 
strada dei residenti. Per il capitolo Piste ciclabili alle cinque priorità precedenti (ciclabile lungo via 
Maccalone fino a Centro Sportivo a Piangipane, lungo via Reale a Camerlona tra via Nicher e via 
S. Egidio, in via Sant'Egidio da via Reale fino all'area sportiva a Camerlona, lungo via Braccesca a 
Piangipane, dalla chiesa fino alla fine del centro abitato e collegamento tra San Michele e Fornace 
Zarattini, eventualmente utilizzando il percorso oltre la ferrovia, sfruttando il sottopasso di cui si 
richiede il ripristino del cordolo divisorio pedoni/ciclisti) si aggiunge la ciclabile lungo via Canala, 
necessaria per strada molto trafficata e pericolosa. Per il capitolo Segnaletica e viabilità si reitera 
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la richiesta delle cinque priorità segnalate nel 2019, cioè sistemazione viabilità su via Francesco 
Mezzoli più incrocio via del Sagittario con via Guido Rubboli a Piangipane, aumentare i dispositivi 
di sicurezza e dissuasione velocità; in particolare correggere le attuali strisce pedonali in via 
Faentina in corrispondenza della fermata dell'autobus a San Michele, installazione di postazioni 
per alloggiamento temporaneo di autovelox a Camerlona (sulla SS16, uno in prossimità del 
cimitero Divisione Cremona Sacrario e un secondo tra via Argine e via Ferragù) e a Piangipane in 
via Piangipane in prossimità della Chiesa, soluzione definitiva viabilità in fondo a via Bacchetta a 
San Michele e installazione semaforo a chiamata in prossimità della piazza 5 dicembre a 
Santerno, dove parcheggiano i genitori per accompagnare i figli alla scuola di infanzia e i cittadini 
per raggiungere le attività commerciali, oltre all'installazione di postazioni per alloggiamento 
temporaneo di autovelox, uno all'inizio del centro abitato e uno verso la fine, con rifacimento della 
segnaletica orizzontale. Per il capitolo Strade, infine, si segnalano: la riasfaltatura di via Ammonite 
Santerno, dal centro abitato fino a via Palazza; riasfaltatura di via Faentina dalla rotonda a via 
Monaldina a san Michele; riasfaltatura di via Emilio Ravaglia a Piangipane; riasfaltatura di via 
Maccalone, con tombamento del fossato sul lato sinistro procedendo verso via Canala, per 
continui smottamenti e posa di alcuni parcheggi di fronte al Parco Alfonso Evangelista Battaglia; 
riasfaltatura via Canaletta a Piangipane e riasfaltatura di via Casalina poiché nonostante il ridotto 
numero di abitazioni antistanti è molto trafficata da chi esce dal cimitero in auto, in bicicletta e a 
piedi.  
Terminata la presentazione segue una breve discussione, poiché, come si può vedere nel verbale 
della seduta del 16 luglio u.s. si è a lungo disquisito sull’elenco delle priorità in quell’occasione. 
Tuttavia tutti i Consiglieri presenti, pur ritenendo tutte le richieste importanti e necessarie, 
individuano nei parcheggi in via Piangipane, nella ciclabile di via Maccalone, nel trasferimento del 
parco giochi di Camerlona e nella messa in sicurezza della sede circoscrizionale gli interventi più 
urgenti.  
 

3. Richiesta parere relativa ad interventi di installazione di impianti di pubblica 
illuminazione finalizzati alla messa in sicurezza di punti critici individuati dalle aree 
territoriali 

 
Il Presidente introduce l’argomento ricordando che fra le priorità elencate nel “documento unico 
delle priorità dei lavori proposti dai Consigli Territoriali - anno 2019" - ai sensi dell'art. 29, comma 
2, lett. i) del regolamento comunale per l'istituzione e il funzionamento dei consigli territoriali” 
approvato con delibera di giunta comunale n. 584 del 12/11/2019 sono previsti una serie di 
interventi di installazione di impianti di pubblica illuminazione finalizzati alla messa in sicurezza di 
punti critici individuati dalle aree territoriali programmati per il 2020 . 
Continua affermando che, nell'annualità 2020, con deliberazione di G.C. P.V. n. 707 del 
20.12.2019, esecutiva ai sensi di legge, è stato approvato il Piano Esecutivo di Gestione triennale 
2020/2022. Nel piano degli investimenti del Servizio Strade sono previsti novantatré interventi di 
installazione di impianti di pubblica illuminazione finalizzati alla messa in sicurezza di punti critici 
individuati dalle aree territoriali per un importo complessivo di €. 391.000. 
Il Presidente ricorda che tra i novantatré interventi vi è anche quello relativo all’incrocio via 
Mantraversa via Ammonite-Santerno, richiesto, da tempo, sia dal nostro Consiglio Territoriale sia 
da quello di Mezzano. 

In riferimento al punto 3 all'OdG avente oggetto "Richiesta parere relativa ad interventi di 

installazione di impianti di pubblica illuminazione finalizzati alla messa in sicurezza di punti critici 

individuati dalle aree territoriali" il Presidente cede la parola al Consigliere Claudio Pagnani, che, in 

qualità di presidente della Commissione Assetto del Territorio, Ambiente e Urbanistica, ha 

esaminato la documentazione fornita dagli Uffici Tecnici e la illustra al Consiglio. Il Presidente della 

Commissione Claudio Pagnani premettendo la difficoltà di analizzare compiutamente tutti gli 

elementi a disposizione nella Relazione Tecnica (in particolare il paragrafo 6.6), per la mancanza 

delle competenze illuminotecniche necessarie, ci si concentra principalmente sulla cartografia, da 

cui si evince che l'intervento prevede la posa di 2 pali da 8 metri su via Mantraversa e 4 pali da 9 

metri su via Santerno-Ammonite (2 verso Santerno e 2 verso Ammonite). Il Cronoprogramma 

prevede che l'intervento si svolga al quinto mese a partire dall'emissione degli ordini di acquisto dei 

materiali, ma non sono fornite scadenze esplicite. L'intervento risolverà una delle criticità 

evidenziate come prioritarie dal Consiglio Territoriale. Segue un’adeguata discussione alla quale 
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intervengono diversi Consiglieri che concordano sull’utilità dell’intervento. Terminata la discussione 

il Presidente invita i Consiglieri ad esprimere il voto in merito a quanto discusso il cui esito è sotto 

riportato:  

Il Consiglio Territoriale dell'Area n. 6 “Piangipane” ha espresso parere favorevole unanime - in 

merito ad interventi di installazione di impianti di pubblica illuminazione finalizzati alla messa in 

sicurezza dei punti critici individuati dalle aree territoriali - come si evince dallo schema di 

votazione di seguito riportato:  

CONSIGLIERI VOTANTI N. 9  

ASTENUTI N. 0  

VOTI FAVOREVOLI N. 9  

VOTI CONTRARI N. 0  

Note:  
I Consiglieri dopo la presentazione e un’adeguata discussione, necessaria per comprendere e 
recepire i diversi aspetti di interventi di installazione di impianti di pubblica illuminazione 
finalizzati alla messa in sicurezza dei punti critici individuati dalle aree territoriali, esprimono 
parere favorevole all’unanimità;  
i Consiglieri dopo attento esame dell’intera documentazione si soffermano in particolare 
sull’intervento relativo all’incrocio via Mantraversa via Ammonite-Santerno e auspicano che, 
considerata la pericolosità del suddetto incrocio, i lavori siano eseguiti il più presto possibile.  
 

4. Varie ed eventuali 
Il Presidente legge il verbale della seduta del 16 luglio 2020, che il Consiglio approva all’unanimità. 
Un cittadino chiede la parola per denunciare lo stato di degrado in cui versa l’area cortiliva attorno 
al magazzino Contarini, attualmente in disuso, ubicato in via Maccalone all’incrocio con via 
Rimembranza. Lo stato di abbandono della suddetta area cortiliva e dell’edificio, oltre ad essere di 
impatto visivo negativo, diventa un luogo di permanenza e moltiplicazione per ratti e altri animali 
indesiderati che sconfinano nelle abitazioni circostanti. 
Il Presidente prende atto della denuncia e afferma che essendo un’area privata il Consiglio 
Territoriale altro non può fare che invitare la proprietà a risanare l’area e denunciare agli Uffici 
competenti dell’Amministrazione il degrado in cui versa l’area stessa. 
Interviene poi la Signora Katia Mercatali residente a Camerlona in uno stabile adiacente all'area 
verde Gian Maria Volonté denunciando, per l’ennesima volta, il disagio e l’invivibilità in quella zona 
per disturbo della quiete pubblica. Un gruppetto di giovani teppisti (ragazzi e ragazze), infatti, da 
oltre un anno frequentano la suddetta area di giorno e di notte, con vandalismi sulla rete di 
recinzione e sui pochi giochi presenti, destinati a bambini più piccoli, e sporcando l’area stessa con 
cartacce e tanto altro. Il problema più grosso tuttavia riguarda la frequentazione notturna, di norma 
fino alle 23:00, ma a volte anche oltre le 24:00, poiché oltre a manomettere e sporcare, come 
detto, urlano gridano parolacce, spesso contro i residenti, disturbando la quiete pubblica e 
rendendo la vita impossibile alle diverse famiglie che risiedono nelle abitazioni attigue all’area 
verde. La signora chiede la recinzione totale della suddetta area verde per consentire interventi più 
incisivi da parte  delle forze dell’ordine.  
Il Presidente ascoltato l’intervento della signora evidenzia come nell’elenco delle priorità sia 
presente la richiesta di trasferimento del parco giochi dall'area verde Gian Maria Volonté al 
parchetto di via Don Pietro Pellicciari e assicura l’interessamento suo personale e del Consiglio 
Territoriale per giungere a una soluzione del problema, poiché è a conoscenza della complicata 
situazione, in quanto la totalità dei residenti nell’area adiacente al suddetto parco hanno 
denunciato la situazione di forte disagio nella quale si trovano.  
Null’altro essendovi da discutere e deliberare, la seduta termina alle ore 23:45.  
 
 

 

 

 

 

Il Presidente  
Edgardo Canducci 

 
 

Il verbalizzante  
Edgardo Canducci 

 


